

EL REPUBLICANO

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos.

Servicio a toda hora.
Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

Se advierte que no está en el trust de funerarias.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., domingo 22 de setiembre de 1912 || Núm. 212

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

Baile en Coronado

Para celebrar el día de la Patria, la sociedad de Coronado, se reunió en la noche del 15, en el Salón Escolar.

Allí vimos todas las hermosas flores de aquel jardín florido, luciendo hermosos trajes y su hermosura encantadora.

Más de treinta parejas se deslizaron al sonoro compás del vals... que cual mariposas de matizados colores, pasaban y pasaban, en bellos giros.

En el conjunto de aquel bouquet, resaltaban por su elegancia y gallardía, las jóvenes: Eugenia Montagne, cuyo porte gentil y su elegancia, le merecieron el título de reina de la fiesta; Evangelina Vargas, la simpática machis, luciendo un fino traje celeste que le daba una apariencia angelical; Riquel Soto, cuya exquisita conversación é inspirados pensamientos, hacen pasar ratos muy felices; Rosa Soto, la simpática maestra de Mata Redonda, lujosamente ataviada; Liza Lustchaunig, la gentil ballarina de las jotas aragonesas; Ernestina Farmer, la mística flor, que empieza la vida, luciendo la belleza con que Natura la regaló. Y tantas y tantas angelicales figuras, cuya enumeración llenaría un libro entero...

Y de los flores, que diré... Eran tantos, tan variados, pero tan cultos y tan lujosamente vestidos, que no había diferencia.

Don José Ballester, como siempre, lujoso en frases floridas, supo ofrecer la fiesta a las bellas jóvenes, con un derroche de flores poéticas...

La noche pronto trascurrió, y a las cinco, cuando los primeros rayos luminosos, entre celajes bellos, daban a la naturaleza un aire de vida, un perfume de poesía, terminó la fiesta, con vítores a la Patria Libre.

Yo felicito a la Comisión organizadora y al Club "15 de Mayo", por el feliz éxito de su fiesta.

CONDE DEL TIRIBÍ

Protesta justa de la Municipalidad de Santa Ana

La Municipalidad de Santa Ana, en oficio de ayer transcribe al señor Gobernador de esta provincia uno de los acuerdos considerados por aquel Municipio en la sesión celebrada el día 17 del corriente mes, exponiéndole que las gestiones de dicha Corporación han sido ineficaces ante las autoridades superiores para fijar los límites definitivos de aquel cantón, por cuyo motivo no puede oponerse a que se levanten informaciones de posesión, y se establezcan denuncias en los terrenos de ejidos municipales, ya como tales, ya como baldíos, como ocurre en el promovido por Jacinto Villalta Valverde ante el señor Juez 1º de lo Contencioso-Administrativo, cuyo terreno que se denuncia se tiene como ejido municipal de este cantón, sinó todo, si parte del denunciado que se haya publicado en el Boletín Judicial número 58 de fecha 7 del mes en curso.

Estas razones estimó la Corporación Municipal de Santa Ana como justas y legales para dictar este acuerdo, protestando de la legalidad del denunciado promovido por el señor Villalta Valverde, por el motivo dicho de no estar fijados los límites de aquel cantón, estimando que el terreno denunciado no es baldío, si no municipal.

Cuchillería de Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afeitar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de afilar y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp.

Frente a la Plaza de Artillería. — Apartado 440
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

La verdadera BREBA DIANA solo se consigue en la oficina de WALTER J. FORD

BERTA MUÑOZ ---OBSTETRICA---

Ofrece sus servicios 75 vs al N. de La Tempestad

PRECIOS MODICOS

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en fardo cerrado

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

-- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE!
Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

NUEVA EMPRESA FUNERARIA NACIONAL EN SAN JOSE

Se ha establecido esta casa contigua a la caballeriza de Pollin. Cuenta con un surtido variado de cajas mortuorias para satisfacer el gusto del público y precios al alcance de todos. Dispone también de un elegante Coche Fúnebre CON UN PAR DE CABALLOS AMERICANOS.

MANUEL CAMPOS Hermanos

Ordenes por teléfono No. 14

Basigó y Alvarado ALMACEN DE GENEROS

Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangocho, Zarazas, Americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado botín para calzado "CORDIN"

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montados, ras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Unicos importadores,
Antonio Urbano y Hno.

Doctora JARWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. a 10 a. m.
« 12 m. a 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m

CASA

se alquila ó se vende una en la calle 4ª Sur, 150 varas del Banco de Costa Rica, con todas las comodidades higiénicas y aprueba contra temblores. Informes en esta Redacción.

L. M. CASTRO & Co. LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio

Gran surtido de libros en blanco y de útiles de escritorio. Útiles para fotografía, de la afamada marca francesa «As de Trébol», de la cual son agentes exclusivos. Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

Extracto de Hígado de Bacalao ALCOHOL 17 POR CIENTO

Contiene una solución del extracto que se obtiene del Hígado Fresco de Bacalao, la parte aceitosa ó grasienta, siendo eliminada después. Este principio extractivo está combinado con el Extracto Líquido de Malta, el Extracto Fluido de la Corteza de Cerezo Silvestre y el Jarabe de Hipofosfitos Compuesto. Esta preparación tiene un sabor agradable, y no produce los molestos desarreglos digestivos y eructaciones características del aceite de hígado de bacalao.

DOSES: Para adultos una cucharada, para jóvenes de 10 a 17 años, media cucharada. Para niños de 5 a 12 años, una cucharadita; y de 1 a 5 años, media cucharadita. Debe tomarse media hora antes de las comidas y a la hora de acostarse, tomando cuatro dosis al día.

Preparado de la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

Eduardo VII y el fakir

De Amado Nervo

Cuando el Rey de la Gran Bretaña, Eduardo VII, era Príncipe de Gales, hizo, muy joven aún, el viaje más bello de que se tiene noticias. Visitó todos los dominios del floreciente imperio colonial británico y fue recibido en todas partes con un entusiasmo y una magnificencia extraordinarios.

Los rajahs salían a recibirle montados en elefantes blancos, sobre trenes de marfil, resplandecientes de piedras preciosas, y le hacían presentes aladinescos. Las ciudades se engalanaban de sedas; desfilaban ante el Príncipe cortejos históricos en filas interminables de paquidermos, y efectuábanse ante él maravillosas danzas sagradas.

Eduardo VII escribió el relato de este viaje, edición por cierto muy difícil de encontrarse hoy, y por ende valiosísima para los bibliómanos, y que entre otras cosas peregrinas refiere lo siguiente:

En Bombay, en el palacio de la residencia, llevaron al rey, un fakir que era el más renombrado en la India por lo que de él se refería.

Ni de Simón el mago se contaron jamás tantos milagros como de este indio extraordinario.

Congregáronse el príncipe y un inmenso cortejo en el salón de honor del palacio, y el fakir se presentó desnudo, sin más que una banda de lienzo enredada en la cintura y llevando en la diestra un saco, una piedra y un bramante, y en la siniestra a un rapazuelo como de ocho años.

Saludó a su Alteza con una ágil y elegante reverencia, pasó luego una mirada de obsidiana sobre todos los concurrentes, entre altivo y curioso, y enseguida ató la piedra a uno

de los extremos del bramante y la lanzó hacia la cúpula del gran salón. La piedra quedó fija, a cierta altura, en el vacío, pendiendo de ella el bramante.

Hecho este primer milagro, el fakir alzó al niño en vilo e hizo que éste se asiese de la cuerda. El niño empezó a subir, hasta que desapareció en la lejanía de la cúpula, tornándose a aparecer tras de algunos segundos, y descendiendo por la misma cuerda con símica ligereza, hasta llegar al suelo como si tal cosa...

Tomó el fakir al niño e introdujolo en el saco. Cerró éste, lo ligó con la cuerda y retirando de la banda que le ceñía los flancos un puñal, empezó a apuñalar el saco en todos los sentidos...

El niño se revolvía, aullaba desesperado, y por los poros del costal brotaba abundante la sangre.

Los numerosos espectadores lanzaron un grito de horror y el fakir sonriendo, abrió el saco y extrajo al niño... bueno y sano y tranquilo.

El Príncipe de Gales, queriendo conservar recuerdo gráfico de todo lo que veía, hacíase acompañar siempre por un excelente fotógrafo, el cual esta vez como de ordinario, había tomado algunas negativas de los principales actos ejecutados por el fakir. Al día siguiente, al revelar las placas, aparecía en todas, absolutamente en todas, el fakir en medio del salón... sin niño, sin saco, sin puñal, sin bramante y sin piedra. Inmóvil, rígido, clavando siempre en los espectadores las flechas de obsidiana de sus ojos...

La sugestión había hecho lo demás...



El Comedor del Gran Hotel Internacional
en el acto de verificarse el banquete dado por la Colonia Italiana la noche del 20 del corriente

ITALIA EN COSTA RICA

El banquete de antenoche

Cuando llegamos al Gran Hotel Internacional, lo encontramos transformado en un palacio encantado; su puerta principal de entrada se hallaba artísticamente iluminada con bombillas de colores, cuya combinación presentaba la bandera del Reino de Italia. El hermoso y fresco salón del comedor tenía profusión de luces, destacándose una magnífica estrella con la misma combinación de colores del pabellón italiano, la cual estaba colocada al frente; en el fondo las banderas de Costa Rica e Italia se estrechaban, cobijando los retratos de Garibaldi y Vittorio Emmanuele III, desprendiéndose de lo alto una lujosa cinta con esta inscripción: «Società Italiana de M. S.» en las paredes laterales y entre guirnaldas, se encontraban los retratos de Cavour, Mazzini, Vittorio Emmanuele II y Carducci.

El decorado era sencillo y elegante y en globo, el aspecto del salón era agradabilísimo.

A las 8 de la noche, hora señalada para dar principio a la comida, las dos enormes mesas, de quince metros cada una, colocadas paralelamente, estaban ocupadas por la nutrida con-

urrencia; la colonia italiana, numerosísima como es, estaba casi toda en aquel momento celebrando su fiesta nacional, agregándose a ella los miembros de la Prensa invitados y otros particulares.

Presidió el señor Cónsul de Italia, el joven don Félix Scaglietti, quien con su habitual jovialidad y gentileza supo imprimir, en unión de sus representantes, el más alto grado de cordialidad y de alegría a la simpática fiesta, en toda la cual no hubo sino notas de entusiasmo y de simpatía. La laboriosa colonia hizo palmaria demostración de la fuerza de los lazos que mantienen unidos a sus componentes, de su patriotismo ardiente y del cariño con que distingue a su Cónsul.

El menú fue exquisito; dirigió la cocina el reputado maestro señor Bellizzi, y el servicio no dejó en absoluto nada que desear, quedando plenamente satisfechos todos los concurrentes. La actividad y buen gusto del propietario señor Tosi se pusieron de manifiesto una vez más.

Hizo las delicias de aquel regocijado festival una orquesta excelente; com-

puesta de artistas de los mejores de esta capital.

A la hora del champaña se dijeron entusiastas discursos por los señores Amiguetti, Nigro, señor Cónsul, Pucci, Gerardo Matamoros, Padovani, Lic. Luis Cruz, doctor Corvetti, Ingeniero J. F. Fournier y Leonidas Briceño. Los Himnos de Italia y Costa Rica se dejaron oír en el momento del brindis expresivo del Sr. Cónsul.

A las once de la noche terminó el banquete, se levantaron las mesas y el comedor se convirtió en salón de baile; y a las cuatro de la mañana se dió fin a aquella reunión, que dejó en nuestro ánimo las mejores impresiones. Fue, creemos, la fiesta más espléndida con que hasta ahora la colonia italiana ha celebrado entre nosotros el día de su patria.

No hemos de terminar sin rendir nuestras gracias expresivas a la honorable colonia y especialmente a su señor Cónsul que tan dignamente lleva su representación, por las atenciones que se dignaron dispensarnos, y de felicitarlos por el feliz éxito de su hermosísima fiesta, así como el señor Tosi, que tan alto ha sabido poner el nombre de su establecimiento.

GANADO GORDO

y de mayor PESO lo obtendrá Ud. si lo alimenta en repastos de guinea ó gengibrillo, los que puede Ud. hacer a la mitad del costo si Ud. compra la semilla a ERNESTO VALVERDE SOTO, quien la vende en verdadero baratillo: la de guinea a ₡ 2.00 cajuela y ₡ 3.00 de gengibrillo ó grama.

Estas semillas se venden GARANTIZADAS, por lo que advierto que no teugo agentes ni comisionistas, el único depósito está a 50 varas al Sur de la Botica Francesa, Calle de la Estación al Pacífico.

Espigas sueltas

—¿Pero crees tú que Luisa sólo tiene treinta y cinco años?

—Verás: hace tantos que me lo está diciendo, que no puedo menos de creerlo.

—Mira, bien mío: dame la mano: pónmela aquí, sobre el corazón. ¿Qué sientes?

—¡Ay, qué gusto! La cartera llena de billetes.

—¿Ayuna usted?, pregunta el confesor a un estudiante antes de absolverle.

—Estoy en casa de huéspedes,—respondió humildemente el estudiante.

El confesor lo absolvió sin más explicaciones.

El astrer:—Págueme usted el traje que le entregué ayer, ó devuélvame.

El parroquiano:—Es que ya lo he llevado.

El astrer:—¿Cuántas veces?

El parroquiano:—Una..... al Monte de Piedad.

Un banquero le pregunta a uno de sus dependientes:

—¿Dónde está el cajero? ¿Sabe usted el habrá concluido de hacer la liquidación?

—Sí señor; por completo. Se acaba de pegar un tiro.

¡ TRIUNFO de los liberales en Nicaragua!

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

Sigue interrumpida la línea al Pacífico

Grandes derrumbes en el túnel de Cambalache

La línea del Ferrocarril al Pacífico seguirá interrumpida, unos ocho días más, por los derrumbes ocurridos con motivo de los fuertes aguaceros, en el túnel de Cambalache.

Ayer pudo el tren pasar por el punto conocido por «Las Lapas» pero según informes que nos han suministrado algunos viajeros se teme que vuelvan a ocurrir nuevos derrumbes, si las lluvias continúan.

A pesar de tantos inconvenientes, el tráfico no fué interrumpido, puesto que los trenes trasbordan sus mercaderías y pasaje en el Cambalache, no sufriendo más que una pequeña demora.

El señor Administrador con gran actividad é interés en el cumplimiento de su cargo, puso en movimiento varias cuadrillas de peones que trabajan día y noche para restablecer nuevamente la línea y dejar expedito el paso en el túnel referido.

MODISTA CUBANA

La señora ANTONIA ARCE DE BOLOY (Modista Cubana) ofrece su gran taller de Modistería en la Avenida 1ª Este, entre calles Central y 1ª, donde promete satisfacer los caprichos más exigentes de la última moda.

Las familias todas de la capital pueden hacer una visita a este nuevo taller que se hace cargo de los trabajos más difíciles.

AVENIDA 1ª ESTE, CONTIGUO AL MINISTERIO DE FOMENTO.

La Compañía Lírico-Dramática Nacional

De el domingo próximo en ocho, inaugurará la temporada con que reaparece en la escena el grupo de artistas nacionales que tanto se distinguieron en épocas pasadas en el Variedades, y entre los que figuran Medina, Barrot, Quiros, la Ureña y otros. Inicialará la troupe nacional sus labores en Alajuela, ciudad escogida para ello por la buena acogida que tuvo la compañía que acaba de abandonarnos, dando una nota de cultura que aplaudimos.

Ojalá que los esfuerzos de don José Joaquín Calvo, Empresario de la Compañía de que nos ocupamos no sean estériles y que podamos una vez más aplaudir a nuestros cómicos tícos.

Guillermo Obando

Licenciado en Leyes

y

Notario Público

Despacha en su propia oficina, nº 202, 2ª Avenida, Este.

BARBERIA "LA BELLA CUBANA"

Todo el que quiera un corte de pelo a la última moda que visite este taller de Barbería.

Todo el que desee conservar un buen cutis, que no busque más barbero que a MANUEL BOLOY, propietario de LA BELLA CUBANA, que tiene manos privilegiadas para esta profesión.

En la Avenida 1ª, entre calles Central y 1ª, contiguo a la ferretería de Fortich Esprella & Cª, ahí encontraréis este nuevo TALLER DE BARBERIA.

Salutación

El hogar de nuestro distinguido amigo el Coronel señor Carlos H. Prestinary se halla de plácemes con el arribo de un precioso chiquitín que vino a coronar la dicha que en aquel venturoso hogar se disfruta.

A su estimable esposa doña Luz, enviamos también nuestro salud, deseándole eterna ventura en unión del tierno ángel que para su felicidad la Providencia le depara.

"ZARRACINA"

Premiada con MEDALLA DE ORO

NOTAS MIAS

Hablo con la *abuela*: Si la linotipia por sí sola bastara para hacer *talentu* y *salero*, nadie estaría mejor que usted; pero la benditísima creación yanqui, por más que tenga mucho de lindo, no da en el clavo si no se le ayuda.

Menos aún si sigue la compañía infantil del género *colorado* haciendo de las suyas, á cuenta de que el «maestro director y concertador de orquesta en tourné» está ausente.

Conste, mi distinguida *abuelita*, que todo esto que estoy diciendo lo digo con la *mejor* buena fe del mundo, sin pizca de calentura y sin señal de dolor de muela. Al contrario; estoy que bailo en una uña de pura contentera.

¿Qué culpa tengo yo de que el partido de los *neos* sea el que, quieras que no, esté en camino derecho para la casa Presidencial, así haya quienes se den á todos los diablos porque el *genuinismo*—¡el pobre!—no encontró, no encuentra, ni encontrará camisa que le venga ni candidato que se quiera acomodar á las circunstancias?

Los señores *genuinos* han concluido por resignarse á permanecer en *statu quo*, trabajando *sursum corda* (bajo cuerda, que tradujo no sé quien) por lo que *potes contingere*.

Porque para prudentes no hay como los *genuinos* y para la rama de éstos, los *turcos*. ¡Ellos soltar mosca sin estar seguros de que la brújula no los engaña! ¡Ellos pronosticar palabra cuando todavía no saben si será necesario un volconazo! ¡Ellos mirar así ó mirar así sabiendo que si miran así ó si miran así pueden infundir malicia!, qué va, nada de eso; son ca-

paces de perder la *pronuncia* tragándose la lengua entera y dos más si es preciso, y son capaces de mirar al suelo, como vírgenes púdicas, antes que soltar prenda.

Dicen que el diablo no sabe tanto por diablo como por viejo, y así les pasa á los buenos *genuinos*; se han hecho viejos en su política *genuina* que les ha dado para vivir sabrosamente luengos días, mientras otros se aprietan, por tontos, el estómago; y como consecuencia, tienen más galletas que el Ministerio de Gobernación en tiempo de Astúa ó de algún émulo suyo.

En estos momentos, ya los veo, están *brujuleando*, con cuidadito, con mucho cuidadito, temerosos de que la aguja haya perdido toda su fuerza magnética. ¡Hasta de la aguja desconfían estos agrimensores *políticos* que tiemblan ante la perspectiva de un mal arrembamiento que los pueda extraviar y dejar más tiempo del acostumbrado privados de algo calentito en el estómago.

¡El estómago! Habrá tirano más cruel y más sañudo... No, no lo hay. Cuando él habla es en tono imperativo, mandando siempre. ¡Ay del que no le obedezca! ¡Y cuando no habla! Peor que peor.

El, que es el autor de todos los trastornos en la humanidad, de todas las revoluciones entre los hombres; él, el estómago, ese sátrapa inexorable... también tiene aquí su bandera... *política*, vieja ya y desteñida y arrugada y... arpiada; la pobre, la triste, la débil bandera *genuina*!

CARLITOS

PERSONALES

Gon rumbo á Estados Unidos partió don Jorge Sáurez, administrador de «La Epoca».

—Para Límón con el fin de tomar el primer vapor que lo conducirá á Nueva York, se dirigió el joven don Miguel Angel Calvo.

—Partieron para Filadelfia don Nilo Villalobos y don Oscar Pacheco.

—El 5 de octubre contraerán matrimonio don Laureano Ehandl con la señorita María Teresa Vicente Bolandl.

—En Escasú falleció el joven Juan León Delgado, hijo de don Miguel León, á quien le enviamos nuestro sentido pésame.

—De Santo Domingo de Heredia llegó don Ramón Villalobos.

—Procedente de Naranjo se encuentra entre nosotros don Aristides Montero.

—Para Cartago se dirigió don Nicolás Casasola.

—Con rumbo á Panamá se dirige hoy don Simón Amador, quien permanecerá en aquel lugar hasta el día en que tomará posesión de su cargo el Dr. don Bellarío Porras.

—Procedente de Europa llegó la señorita Lolita Mora, hermana de don Federico Mora.

La saludamos.

—Completamente restablecido hemos tenido el gusto de ver á don Julio Vanders-Lat.

Notas sueltas

Ayer prestaron juramento de ley ante el Gobernador de la provincia los señores Daniel González Salas, que ha sido nombrado Juez de Paz en San Francisco de Dos Ríos, y don Carlos Bermúdez Naranjo, Antonio Méndez Hernández, Rafael Molina Amador é Isidro Sánchez Vargas impuestos de sus nombramientos como comisarios en dichos distritos.

También prestó juramento como miembro suplente de la Junta de Educación de Pavas, el señor Santos Garro Bogantes.

La Dirección de Obras Públicas estudió el proyecto de Reglamento elaborado por la Municipalidad de Atenas, para la cañería de esa Villa, y no encontrando objeción que hacer, lo ha devuelto á fin de que sea aprobado por el Poder Ejecutivo.

Lo gastado por la Municipalidad durante la semana del 12 al 19 del corriente mes por jornales y materiales en los distintos ramos de su administración ascendió á \$ 3.962.

La acequia que pasa por la propiedad de la señora v. de Gargollo, fué arreglada debidamente por la Policía de Sanidad é Higiene, debido al mal estado en que se hallaba.

El señor Agente de Policía de Pítagoras, presentó su renuncia ante el Jefe Político, y este propone para su reposición á don José Vargas Mendoza, y á don Rómulo Pórras para policía de Guayabo.

Colegio de Farmacéuticos

En la sesión celebrada ayer se acordó por pedir al interesado cancelar la patente del señor F. Mena residente en Nicoya.

El señor Aubry Hamilton solicita patente de botiquín para establecerse en Pacuarito, resolviendo la Facultad de conformidad.

Comisionase al señor Fiscal de la Facultad para que firme el Contrato que ha de celebrarse con don Adolfo Cañas, referente á tomar por dos años más el local que actualmente ocupan las Facultades de Medicina y Farmacia.

Nómbrese una Comisión integrada por algunos de los profesores de la Escuela de Farmacia, para que formulen el pedido de material científico que hará esta Facultad en asocio y por medio del Ministerio de Instrucción Pública.

Acordóse pedir á los señores profesores de la Escuela de Farmacia los respectivos programas de los cursos que están á cargo de ellos y dirigir un oficio á señor Miguel Carranza G. para que manifieste quien es el Regente de la Botica Americana cuya razon social se conoce actualmente bajo el nombre de Carranza Hermanos.

Se dió lectura y archivé la nota de la Facultad Técnica de Ingenieros, en que se consigna el nombramiento de la nueva Directiva y se acordó dar las gracias por la atención.

Acordóse catalogar en la Biblioteca de esta Facultad los libros que pertenecieron á la asociación de estudiantes de ciencias.

Palabras de un proscrito

Costa Rica, la tierra hospitalaria, la que siempre ha tenido para los hombres de trabajo que al amparo de su hermosa bandera y sus leyes protectoras han venido á refugiarse huyendo de los tiranos de su tierra, un pedazo de pan y voces de aliento para animarlos en la lucha diaria por la vida, ha sido hoy—como ya lo fué otra vez—la primera desde las columnas de su libre Prensa—justo orgullo de sus hijos—en fustigar de manera enérgica, sin ese miedo cerval de las conciencias averiadas, la solapada y sospechosa conducta del Gobierno Americano para con los pueblos débiles de la América Central.

Su vida de paz, su amor al trabajo y su odio á la guerra, le han valido hasta de los mismos que hoy tratan de poner en peligro su soberanía, palabras de admiración y de respeto; por eso, la protesta de su Prensa, la altivez de sus hijos, con motivo de la intervención americana en Nicaragua, tiene que haber hallado eco en la parte sana de ese gran pueblo, en el que hay desgraciadamente un grupo de ambiciosos que deshonran la sagrada memoria de Washigton.

No conocemos á fondo la actitud asumida por la Prensa de los demás pueblos hermanos. La de Guatemala, ya nos la figuramos: gobernada por un sátrapa que ha puesto á tarifa la honra nacional; con su prensa emudecida para toda idea de libertad y de progreso, con sus sueños carnavalescos de convertirse en el amo de todo

Centro América, no puede menos de haber visto con regocijo el ultraje inferido por su aliado en su hermana Nicaragua.

A pesar de que la Prensa en días pasados anunció el despacho de armas de la República de El Salvador y fuerzas de la de Honduras para el servicio del Gobierno de Nicaragua—si es que eso puede llamarse Gobierno—no lo creemos: ambas son naciones, que aunque divididas por luchas de partido, no es posible que hayan llegado al extremo de que ninguno de sus hijos se preste á contribuir al hundimiento de la patria centroamericana. Para honra de esas dos naciones quisieramos ver desmentidas, con pruebas fehacientes, esas aseveraciones.

Por eso Costa Rica, que con la grandeza de sus hechos ha disimulado la pequeñez de su territorio y que hoy tiene al frente uno de sus hijos más ilustres—confianza de todo un gran partido que lo llevó al poder—el día de la fiesta de la Patria no la celebró como en años anteriores; no podía celebrarla; su celebración hubiera sido una vergüenza.

Ese día fué para todos los costarricenses, verdaderos amantes de la patria grande, un día de triste expectativa; hasta la naturaleza nos acompañó en nuestro pensamiento dolorido y airado á la vez, como si ella, la primera, extrañara la presencia del tacón insolente en la tierra hollada.

R. L.

¿ -- ?

Las labores del Ateneo

No sabemos en general cuál ha sido el resultado del certamen literario del Ateneo, porque no ha habido de parte de este centro ninguna gestión en el sentido de dar á conocer su labor.

Sabemos del éxito de algunos temas por los premios que se concedieron y que fueron entregados á unos pocos de los favorecidos que asistieron á la velada del quince, pero no sabemos si se declararon desiertos otros, ó si tan sólo concurrió un concursante; en fin, que ha seguido al certamen un silencio que en verdad desconsolará á los no favorecidos y hasta á los agraciados, porque no puede darse mayor indiferencia, que la que ha rodeado á su esfuerzo y á su victoria.

Con respecto al tema científico de gran importancia por tratarse de la higiene de la infancia, de la mortalidad de los niños y otros tópicos de una trascendencia vital, sabemos de algo digno de esclarecer. Concurrió el trabajo de un joven farmacéutico, quien puso en su labor toda su inteligencia y su voluntad, enviando sus cuartillas á tiempo y en regla.

La Prensa, el 14 de setiembre, dió cuenta de los trabajos premiados, asegurando haber sido favorecido el tema á que nos referimos, y agregaba que el dato era extra-oficial debido á que el dictamen del jurado no había sido rendido aún.

Y... pasó el concurso y pasó la velada y aun no sabemos que suerte corrió el trabajo aludido, y lo más curioso es que no ha sido devuelto, habiéndolo solicitado el autor y que se dice en los corrillos allegados al Ateneo, que hubo atraso en los dictámenes y que hay disparidad en la opinión del Jurado y otras especies por el estilo.

En fin, que se ha malogrado el trabajo muy importante, por tratarse de un asunto que debiera merecer todo el apoyo

y el interés que se debe á la contribución de un joven inteligente y estudioso, á resolver el problema importante de la higiene y de la vitalidad de la infancia.

¿Qué habrá de esto? Creemos que don Fabio debe hacer alguna explicación.

Al menos que no se pierda el trabajo y que ya que el desaliento y el desconsuelo, que sucede á la labor inútil, seguramente ya han contaminado al joven farmacéutico de cuyo trabajo nos ocupamos, que no se pierda del todo su noble esfuerzo, devolviéndole su obra.

Estas son las vallas que á la juventud estorban el paso y son estas las labores desalentadoras de los que dablaron, al contrario, ser los que diesen ánimo para luchar. Y no se diga luego que se mira con indiferencia la mortalidad infantil y el avance de las endemias que corroen la sociedad, es que ellos que han pasado el río rompen la hamaca para que no pasen los que vienen atrás.

SATANELO

Un caballo se desboca y despedaza la volanta del Dr. Quirós

Ayer, serían próximamente las 9 de la mañana, cuando se nos notificó que la volanta propiedad del doctor don David Quirós había sido casi despedazada.

Tratamos de saber lo ocurrido á este respecto, y nos informaron que el carruaje se hallaba situado á las 25 varas de la puerta principal del Hospital, al cuidado de un sirviente del doctor, mientras este realizaba sus visitas acostumbradas á los enfermos á su cuidado.

Parece que el caballo es algo brusco y se asustó, partiendo en carrera veloz, chocando á los pocos momentos contra un poste eléctrico, donde casi se deshizo por completo, lo mismo que los arcos, moelles y capota que sufrieron grandes daños, no sucediendo afortunadamente degraia personal ninguna, puesto que el au lga se encontraba fuera del coche.

EN TRES RIOS

se alquila una cómoda y elegante CASA, propia para una familia numerosa, frente á la plaza pública, á 3 minutos de la Estación del Ferrocarril. Es nueva y contra tenblores.

Entenderse en Tres Ríos con RAMON CÉSPEDES ó en San José con EUSTAQUIO CÉSPEDES, en el Almacén Robert Nnos.

PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado Norte,

Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

DE TODAS CLASES, AL POR MAYOR

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS,

á precios de ocasión

Guerra á muerte

contra el lujo inútil que degrada y arruina. Y cómo conseguir un éxito contra esto? Mandando á teñir sus pañolones y todas sus ropas de seda y lana á la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, donde consigue Ud. una verdadera economía, pues le dejan sus ropas como nuevas por un precio bajísimo.

No equivocarse, es en CUESTA DE MORAS donde está situada la mejor TINTORERÍA.

Coronas naturales,

Begonias artificiales,

Bulbos, Plantas y enorme cantidad de materiales llegarán pronto á

TODO SE VENDE BARATÍSIMO EL INVERNADERO

Movimiento diario

Los que nacen

Teresa, de Rafael Montero y Victoria Hernández.
Carmen Luisa, de María Ortega.

Los que viajan

Luis M. Nómez Jiménez, para Panamá.
Raimundo R. Rojas, id.
Roberto Payán, para Colombia.
Edrofin Emerson, para Nicaragua.
Simón Amador, para Panamá.
Ricardo Monje y señora, para E. U. de A.
Francisco Tristán, para Bccas del Toro.

PROGRAMA

para la retreta de mañana lunes en el Parque de Morazán

- 1.—La Beauvaisienne.—Marcha.—Sarrut.
- 2.—Haben Rusan.—Obertura.—Weber.
- 3.—Extracto.—Gavota.—Dubos.
- 4.—Retorno al país.—Fantasia.—Gillon.
- 5.—Encanto de la selva.—Valse.—Vollstedt.

22 de Setiembre de 1912.

El Director General,
J. LOOTS

Los alajuelas se divierten Gran función cinematográfica

Hemos tenido oportunidad de leer un extenso programa de la función que dará esta noche en Alajuela la Empresa del magnífico aparato Standart, y dada la variedad é interés de las películas que se exhibirán, no podemos menos que augurar á aquella empresa un éxito completo.

IMPORTANTE

Se necesita un DEPENDIENTE, de ropa, activo, inteligente en el ramo, y con BUENAS REFERENCIAS para ocupar ese cargo en una tienda de ropas de esta capital.
En esta Oficina informarán.

Establecimiento de un Museo Comercial en Inglaterra

A iniciativa del Bureau of Commerce & Industries, Ltd de Londres, será establecida en aquella capital, un Museo Comercial, en donde se exhibirán permanentemente los artículos de comercio de los diferentes países de la América Latina, con objeto de fomentar el desarrollo de las importaciones y exportaciones con Inglaterra.

Costa Rica ha sido invitada para que forme parte en dicha exhibición.

POCION ANTIASMATICA

La única preparación que hace desaparecer por grandes lapsos de tiempo el ataque asmático que comúnmente se llama también ahogo. Cada persona que lo usa se convierte en su propagandista. Su fama ya es grande debido á su eficacia.

MODO DE USARLA: Una cucharada tres veces al día.

Se recomienda el uso de los Polvos Antiasmáticos Especialidad de la BOTICA AMERICANA

Preparada únicamente por la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

Vendo

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Proveedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo	7 „ „
„ 3 meses „	8 „ „
„ 6 „ „	8½ „ „
„ 1 año „	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carritos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Bonitos negocios

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menudeo artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y C^o Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta

Vendemos:
1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.
2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y
3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.
Para precio y condiciones, dirigirse á esta oficina.

ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.
Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Nueva Ferretería

de Adolfo de la Guardia "LA PROVEEDORA"

Una comparación de PRECIOS, EXPLICAN TODO

Nueva Relojería DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas. SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Poción de Glicerofosfatos Compuesta (CONTENIENDO LOS PRINCIPIOS MALTINA Y PEPSINA)

Según fórmula del Profesor Alberto Robin, de la Facultad de Medicina de París

Preparación que con tiene los Glicerofosfatos de Cal, Magnesio, Potasio, Hierro y Sodio, completamente disueltos y asimilables. Verdaderos modificadores de la nutrición, ejercen especialmente una acción tónica sobre el sistema nervioso. Se emplea esta Poción con gran éxito para combatir la neurastenia, el raquitismo, la fosfatúria, la tuberculosis y en la convalecencia de enfermedades graves

RECOMENDADA POR TODOS LOS MEDICOS

Dosis para adultos: Una cucharada tres veces al día, entre las comidas.
Dosis para niños: Según la edad

PREPARADA ÚNICAMENTE POR LA BOTICA AMERICANA

SAN JOSE COSTA RICA. FRENTE AL CARMEN

LA MEJOR



Quiere U. una buena máquina de escribir?

Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 40

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

Alajuela al día

Viernes 21.—Con rumbo al Guanacaste, á donde va á atender negocios de su profesión en Abangarez y Las Cañas y con el objeto de visitar las líneas del Lic. don Bernardo Soto, á quien acompaña, salió ayer de ésta ciudad nuestro apreciable amigo el Lic. Alfaro Vargas, á quien deseamos un feliz viaje y pronto regreso.

Muy comentada y de manera bastante desfavorable ha sido la actitud innoble de un individuo que se supone fuera de los muchos que comenzaron su dedicación á la Dentistería ayudados por los sabios consejos del nunca olvidado benefactor de Alajuela, don Antonio Rodríguez y que ahora tuvo la osadía de acusar como empírico que ejerce sin título aquella profesión á un hijo de aquel maestro querido, que gracias á su dedicación constante y á sus fuerzas y laboriosidad, sirve como su padre á satisfacción general y entiende ese delicado ramo de la ciencia mejor quizá que muchos titulados, que incapaces de enfrentar sus conocimientos á la práctica y habilidad, descienden á terrenos velados para la dignidad y manchan su nombre con actos que desdícen de los más triviales sentimientos de honor y delicadeza.

VILVOQUET.

Destace de cerdos

El número de boletas para el destace de cerdos, expedidas en los diferentes cantones de esta provincia durante el mes de agosto último, es como sigue:

Cantón de San José.....	422
> Ecasú.....	17
> Desamparados.....	39
> Puriscal.....	41
> Aserrí.....	15
> Mora.....	42
> Tarrazú.....	12
> Golcoches.....	27
> Santa Ana.....	17
> Alajuelita.....	9
> Acosta.....	9
> Coronado.....	10

Total 660

Exito feliz para la cañería de La Ribera sin perjuicio de tercero

El Secretario y auxiliar de la Dirección General de Obras Públicas señor Fournier, ejecutó ayer la prueba de la cañería de La Ribera, del cantón de Belén, obteniendo magníficos resultados y sin causar perjuicio al buen servicio de la cañería de San Joaquín, de donde se deriva la de La Ribera antes dicha.

Las pruebas se efectuaron en presencia del señor Gobernador de Heredia, Municipalidad, Jefe Político de Barba y gran número de vecinos.

Queda, pues, puesto de manifiesto que eran infundadas las razones que alegaban algunos sobre el resultado de esa cañería y los perjuicios que suponían para la de San Joaquín, con motivo de dicha derivación.

Vía de comunicación en la Colonia El Salvador

Uno de los tropiezos que ha tenido la Colonia El Salvador para el avance que es de esperar dentro del apoyo que el Gobierno le brinda, ha sido la falta de una vía de comunicación fácil con los centros poblados.

Afortunadamente parece que esto tendrá una pronta y eficaz solución con la vereda abierta por el señor Juan Villalobos Bolaños, quien de su propio peculio y sin otro móvil que el bien general emprendió esa tarea.

Estudiada dicha ruta por la Dirección de Obras Públicas resulta ser la más ventajosa entre las diversas que se han tomado en consideración, y por lo tanto se han dado las órdenes del caso para la apertura formal de un camino sobre la vereda á que nos referimos.

Se vende una casa

de bahareque, propia para una familia no muy numerosa. Tiene mucho solar, una buena cloaca y está situada frente al Edificio Mauro Fernández. Entenderse con el Licenciado Napoleón Sanabria.